



子ども議会
8月19日（火）厚木市
制60周年カウントダウン
第1の要因は、人口の社会移動、特に地方から大都市圏への若者の流出です。地方の「人口減少」に2つの要因

子ども議会
8月19日（火）厚木市
制60周年カウントダウン
第2の要因は、人口の社会移動、特に地方から大都市圏への若者の流出です。地方の「人口減少」に2つの要因

現代版姥捨て山に
高齢者の多くは、成人し、就職してからその土地に長年、住んでいるのです。「介護施設が足りないから地方へ」という発想は現代版姥捨て山です。

第9回 全国市議会議長会研究フォーラム 人口減少時代に議会のあり方は

8月6日（水）・7日（木）、岡山市で「全国市議会議長会研究フォーラム イン岡山」が開催されました。
基調講演概要です。パネルディスカッション等は下記のとおり。

基調講演

人口減少時代と

地方議会のあり方

増田寛也（東京大学公共政策大学院教授）

冒頭、増田寛也氏は、現在は人口減少時代に入っていることを力説しました。

全国896市区町村が「消滅可能都市」に該当。うち523市は人口1万人未満となり、消滅の可能性が高い。少子化対策と東京一極集中対策を同時に行う必要があるといいました。

しかし、根拠なき「悲観論」は益にならない、国民が基本認識を共有し、適切な対策を打てれば、人口の急減を回避することができると、その处方箋を話しました。

人口減少に2つの要因

第1の要因は、20～39歳女性人口の減少です。第二次ベビーブーム世代はすでに40歳。それ以下の中世代が急減しています。しかも、「結婚しない」「結婚できない」若者が急増しています。

第2の要因は、人口の社会移動、特に地方から大都市圏への若者の流出です。地方の「人口減少」に2つの要因

全国市議会議長会での講演など

【8月6日】
基調講演
人口減少時代と地方議会のあり方
増田寛也（東京大学公共政策大学院教授）

パネルディスカッション
コーディネーター
牛山久仁彦（明治大学経済学部教授）
パネリスト
林 宜嗣（関西学院大学経済学部教授）
穂坂邦夫（元志木市長）
土山希美枝（龍谷大学政策学部准教授）
城本 勝（NHK解説副委員長）
則武宣弘（岡山市議会議長）

【8月7日】
課題討議「議会のあり方について」
コーディネーター
横道清孝（政策研究大学院大学副学長）
パネリスト
海老原功一（流山市議会議長）
川上文浩（可児市議会議長）
高橋健二（大津市議会議長）

（反論的感想）
絵に描いた餅

安倍政権でこれらの対策が本当にできるのか、極めて疑問です。日本社会では、政府主導で、派遣労働など非正規雇用を増やしました。不安定な収入では結婚したくてもなかなかできません。さらに、保育所不足や、教育にお金がかかるなど、社会構造そのものを根本的に変えなければ、いくら対策を提示しても絵に描いた餅になってしまいます。

政治の発想そのものを国民のくらし優先にしていかなければ、日本の将来まで危うくなってしまうのです。人口減少、高齢化は以前から言われてきましたところ。結婚しない・できない、出生率の低下の要因を見極め、効果的な対策を講じる必要があります。

厚木市でいえば、楽観的な人口増加予測により、人口減少を抑えるための的確な対策をしてきませんでした。郊外型団地の30年後、40年後を見定めた施策を考えなかつたことも政治の失策です。

厚木市でいえば、楽観的な人口増加予測により、人口減少を抑えるための的確な対策をしてきませんでした。郊外型団地の30年後、40年後を見定めた施策を考えなかつたことも政治の失策です。

高齢者の多くは、成人し、就職してからその土地に長年、住んでいるのです。「介護施設が足りないから地方へ」という発想は現代版姥捨て山です。

このような発想をするところに、一人ひとりの思いを大切にしない、まさに「数の論理」でしか考えない今の政治が如実に表れています。